

This initiative is a contribution towards the
New Democratic Pact for Europe

Youth Innovating Democracy

Innover la démocratie : la jeunesse en action !

24–26.06.2026

European Youth Centre

Centre européen de la jeunesse

Strasbourg

Manifesto | Manifeste



Présidence de / Presidency of
MONACO
Conseil de l'Europe / Council of Europe
05/2026 - 11/2026



Youth visions for a European democracy in 2049

This manifesto reflects the visions, aspirations and proposals developed by participants of the Youth Innovating Democracy- Youth Event of the New Democratic Pact for Europe, held in the framework of the Presidency of Monaco of the Committee of Ministers of the Council of Europe on 24-26 June 2026 at the European Youth Centre in Strasbourg. The event took place during an unprecedented heat wave, with France experiencing the three hottest days since meteorological records began.

The youth event was a space for young people, political representatives and policy makers to explore how to make democracy more inclusive, participatory and responsive to the needs and aspirations of present and future generations. This manifesto is a result of these reflections and discussions.

It presents a shared youth vision for European democracy in 2049, when the Council of Europe will celebrate its 100th anniversary. It is a contribution to the New Democratic Pact for Europe and a call to strengthen democracy through meaningful youth participation, equality and democratic innovation.

Dear democracy, our youth is yours.

Young people are often told that we are the future. Yet many of us struggle to trust that future.

We live in a Europe ravaged by war. We are growing up amid climate anxiety, deepening inequality, democratic backsliding, and rapid technological change that is transforming how we live, learn and work. Many of us have lost trust in institutions as short-term decisions dictate our lives for decades to come.

We are expected to prepare for a future that has not yet taken shape, for jobs that do not yet exist, technologies whose consequences are still unfolding.

The world we inherited is changing faster than the institutions built to govern it.

But we continue to innovate, organise, protest and dream. We continue to believe that democracy is worth fighting for rather than abandoning.

We have found hope in uncertainty. Because when the future is not yet defined, it can still be changed.

Still, too often we are treated as a problem to manage rather than a democratic force to trust. We are consulted, but not heard. Invited, but not included. Encouraged to participate, but rarely given the power.

Democracy cannot remain unchanged while the world around it transforms.

In 2049, human rights, democracy and the rule of law remain our drive. For democracy to thrive we must continuously find new ways to listen, adapt and respond. It must exist not only in institutions, but also in our everyday life: in schools, workplaces, youth centres, public spaces and also online.

For us democracy is a culture to live and a path to build.

A culture where people are free to speak and disagree. A culture where participation begins early and lasts a lifetime. Where education prepares people for democratic participation and not only for work.

Where generations meet as partners in dialogue. Where diversity in all its forms is celebrated. Where all of us are equal in rights. Peace is chosen. And democracy opens spaces for art, participation, culture, community and joy.

In 2049 we may not be young anymore,

But may we be guided and inspired by the youth.

Because democracy belongs not only to those who hold power.

It belongs to us, the people.

Our future needs action and commitment

If democracy belongs to the people, it must be built with the people.

The vision outlined in this manifesto cannot remain an aspiration. It requires political courage, institutional commitment and concrete action from the Council of Europe, its member States, as well as from local and regional authorities, all of whom are called upon to implement the following measures:

- 1. Local youth participation.** Every local and regional authority must establish an independent, structurally funded local youth council, supported by national legal frameworks that guarantee Council of Europe standards on youth participation, including co-management of youth-related issues.
- 2. Democratic accountability.** The Council of Europe must establish a mechanism through which young people can report violations of human rights and youth participation principles at the local and regional level, with the authority, where appropriate, to trigger observation missions.
- 3. Education.** Education for democratic citizenship and human rights must be compulsory, age-appropriate and experiential. Authorities must co-create learning resources with young people, promote democratic school cultures, and strengthen partnerships between formal and non-formal education.
- 4. Inclusive democratic participation.** Barriers to democratic participation must be removed at all levels by opening democratic processes to young people, including those who are not affiliated with formal organisations or who have lost trust in public institutions, while strengthening non-formal education, creating safe spaces, and ensuring accessible psychological support.
- 5. Democratic literacy.** Youth-led participation tools must be developed to improve access to democratic information, while community-based media literacy and fact-checking networks must be established to empower young people to combat disinformation through education and civic engagement.
- 6. Youth representation.** The political representation of young people must be strengthened through inclusive electoral reforms, including youth quotas, lower age requirements for candidacy where appropriate, and permanent Youth Consultation Forums that ensure meaningful youth participation in political decision-making.
- 7. Representative democracy.** To combat racism and discrimination, democratic institutions and co-management structures must ensure the meaningful representation, shared decision-making and accountability of ethnic, religious, linguistic and indigenous minorities, LGBTQIA+ people, persons with disabilities, migrants, and other underrepresented communities.
- 8. Power-sharing across generations.** Permanent co-management structures and national dialogue platforms must bring together decision-makers, elected youth representatives, and young people from diverse backgrounds, ensuring meaningful intergenerational dialogue and shared decision-making throughout democratic processes.
- 9. Gender equality.** Relevant international conventions must be ratified, and national measures to eliminate gender-based violence, hate speech, and discrimination, with particular attention to young women and LGBTQI+ youth, must be adopted.

- 10. Housing.** Investment in public and social housing must increase, alongside dedicated youth quotas and fiscal incentives, so that every young person can access affordable housing and pathways to first-time home ownership.
- 11. Job market.** Fair and inclusive labour markets must promote flexible working arrangements, life-long learning opportunities, universal access to remote work where appropriate, fair remuneration, and the elimination of unpaid internships and other exploitative working arrangements, enabling all young people to thrive in a changing Europe.
- 12. Healthcare.** Binding minimum standards for accessible public healthcare must be adopted, covering mental health, reproductive healthcare, and harm reduction services, designed and monitored together with marginalised communities and accessible to all.
- 13. Universal basic income.** A minimum income for young people aged 18–30 must be provided, ensuring that social and civic participation becomes a genuine and protected right.
- 14. Digital participation.** Universal access to digital public infrastructure and educational programmes must be guaranteed, ensuring that technological innovation strengthens democratic participation rather than creating new inequalities.
- 15. Human-centred digital democracy.** Democracy must be modernised through innovative, human-centred digital participation tools, including AI-supported civic assistants, e-petitions, e-consultations, digital identity systems, and, where appropriate, e-voting.



Visions de la jeunesse pour une démocratie européenne à l'horizon 2049

Ce manifeste reflète les visions, aspirations et propositions élaborées par les participant·e·s à l'événement « Innover la démocratie : la jeunesse en action ! » du Nouveau Pacte Démocratique pour l'Europe, organisé dans le cadre de la présidence monégasque du Comité des Ministres du Conseil de l'Europe, du 24 au 26 juin 2026, au Centre européen de la jeunesse à Strasbourg. Cet événement s'est déroulé pendant une vague de chaleur sans précédent, durant laquelle la France a connu les trois journées les plus chaudes depuis le début des relevés météorologiques.

Rassemblant des jeunes et des organisations de jeunesse, en dialogue avec des élu·e·s, l'événement a offert un espace propice pour repenser et renouveler la démocratie en Europe. Les jeunes ont exploré les moyens de rendre la démocratie plus inclusive, plus participative et plus à l'écoute des besoins et des aspirations des générations actuelles et futures. Ce manifeste est le résultat de ces réflexions et débats.

Ce manifeste présente une vision commune de la jeunesse pour la démocratie européenne à l'horizon 2049, année du 100^{ème} anniversaire du Conseil de l'Europe. Il constitue une contribution au Nouveau Pacte Démocratique pour l'Europe et un appel à renforcer la démocratie à travers la participation véritable des jeunes, l'égalité et l'innovation démocratique.

Chère démocratie, notre jeunesse t'appartient.

Il est souvent dit des jeunes que nous sommes l'avenir. Pourtant, beaucoup d'entre nous peinent à croire en cet avenir.

Nous vivons dans une Europe ravagée par la guerre. Nous grandissons dans un climat d'anxiété climatique, d'inégalité croissante, de recul démocratique et de mutations technologiques rapides qui transforment notre façon de vivre, d'apprendre et de travailler. Beaucoup d'entre nous ont perdu confiance en les institutions, puisque des décisions à court terme dictent nos vies pour les décennies à venir.

On attend de nous que nous nous préparions à un avenir qui n'a pas encore pris forme, à des emplois qui n'existent pas encore, à des technologies dont les conséquences se dévoilent à peine.

Le monde dont nous avons hérité évolue plus vite que les institutions conçues pour le gouverner.

Mais nous continuons à innover, à nous organiser, à manifester et à rêver. Nous continuons de croire que la démocratie mérite que l'on se batte pour elle plutôt que de l'abandonner.

Nous avons trouvé de l'espoir dans l'incertitude, car lorsque l'avenir n'est pas encore défini, il est encore possible de le changer.

Pourtant, trop souvent, on nous considère comme un problème à gérer plutôt que comme une force démocratique à laquelle faire confiance. On nous consulte, mais on ne nous écoute pas. On nous invite, mais on ne nous inclut pas. On nous encourage à participer, mais on nous donne rarement le pouvoir d'agir.

La démocratie ne peut rester inchangée alors que le monde qui l'entoure se transforme.

En 2049, les droits humains, la démocratie et l'État de droit restent notre moteur. Pour que la démocratie prospère, nous devons sans cesse trouver de nouvelles façons d'écouter, de nous adapter et de réagir. Elle doit exister non seulement au sein des institutions, mais aussi dans notre vie quotidienne : à l'école, au travail, dans les maisons des jeunes, dans les espaces publics, ainsi qu'en ligne.

Pour nous, la démocratie est une culture, qui se vit, et un chemin à tracer.

Une culture dans laquelle chacun est libre de s'exprimer et d'être en désaccord. Où la participation commence tôt et dure toute la vie, où l'éducation prépare à la participation démocratique et pas uniquement au monde du travail.

Une culture par laquelle les générations se rencontrent en tant que partenaires de dialogue. Où la diversité, sous toutes ses formes, est célébrée. Où nous sommes toutes et tous égales et égaux en droits. Où la paix est un choix. Et où la démocratie ouvre des espaces pour l'art, la participation, la culture, la communauté et la joie.

En 2049, nous ne serons peut-être plus jeunes,

Mais puissions-nous être guidé·e·s et inspiré·e·s par la jeunesse.

Car la démocratie n'appartient pas seulement à celles et ceux qui détiennent le pouvoir.

Elle nous appartient, à nous, le peuple.

Notre avenir nécessite action et engagement

Si la démocratie appartient au peuple, elle doit être bâtie avec le peuple.

La vision exposée dans ce manifeste ne peut rester une aspiration : elle exige du courage politique, un engagement institutionnel et des actions concrètes de la part du Conseil de l'Europe, de ses États membres ainsi que des autorités locales et régionales, toutes et tous appelé-e-s à mettre en œuvre les mesures suivantes :

- 1. Participation locale des jeunes.** Chaque autorité locale et régionale doit mettre en place un conseil local de jeunes indépendant et bénéficiant d'un financement structurel, soutenu par des cadres législatifs nationaux garantissant les normes du Conseil de l'Europe en matière de participation des jeunes, y compris la cogestion des questions relatives à la jeunesse.
- 2. Responsabilité démocratique.** Le Conseil de l'Europe doit instaurer un mécanisme permettant aux jeunes de signaler les violations des droits humains et des principes de participation des jeunes au niveau local et régional, avec la possibilité, le cas échéant, de déclencher des missions d'observation.
- 3. Éducation.** L'éducation à la citoyenneté démocratique et aux droits humains doit être obligatoire, adaptée à l'âge et basée sur l'expérience. Les autorités doivent coproduire des ressources pédagogiques avec les jeunes, promouvoir une culture scolaire démocratique et renforcer les partenariats entre l'éducation formelle et non formelle.
- 4. Participation démocratique inclusive.** Les obstacles à la participation démocratique doivent être levés à tous les niveaux, en ouvrant les processus démocratiques aux jeunes, y compris celles et ceux qui ne sont pas affilié-e-s à des organisations formelles ou qui ont perdu confiance dans les institutions publiques. Il est également essentiel de renforcer l'éducation non formelle, créer des espaces sûrs et garantir un soutien psychologique accessible.
- 5. Littératie démocratique.** Des outils de participation dirigés par les jeunes doivent être développés afin d'améliorer l'accès aux informations relatives à la démocratie. Parallèlement, des réseaux communautaires d'éducation aux médias et de vérification des faits doivent être mis en place pour donner aux jeunes les moyens de lutter contre la désinformation grâce à l'éducation et à l'engagement citoyen.
- 6. Représentation des jeunes.** La représentation politique des jeunes doit être renforcée par des réformes électorales inclusives, notamment par l'instauration de quotas pour les jeunes, l'abaissement – le cas échéant – de l'âge minimum requis pour se porter candidat-e, ainsi que par la création de Forums permanents de consultation des jeunes garantissant une participation véritable des jeunes aux prises de décision politique.
- 7. Démocratie représentative.** Pour lutter contre le racisme et la discrimination, les institutions démocratiques et les structures de cogestion doivent garantir une véritable représentation, une prise de décision partagée et une possibilité pour les minorités ethniques, religieuses, linguistiques ou autochtones, les personnes LGBTQIA+, les personnes en situation de handicap, les migrant-e-s et autres communautés sous-représentées de rendre compte.
- 8. Partage intergénérationnel du pouvoir.** Des structures permanentes de cogestion et des plateformes nationales de dialogue doivent réunir décideurs, représentant-e-s élu-e-s de jeunesse et jeunes issu-e-s de divers horizons, assurant un véritable dialogue intergénérationnel et une prise de décision partagée tout au long des processus démocratiques.
- 9. Égalité de genre.** Les conventions internationales pertinentes doivent être ratifiées et des mesures nationales adoptées pour éliminer les violences fondées sur le genre, le discours de haine et la discrimination, en accordant une attention particulière aux jeunes femmes et aux jeunes LGBTQI+.

- 10. Logement.** Les investissements dans le logement public et social doivent être renforcés, parallèlement à la mise en place de quotas dédiés aux jeunes et d'incitations fiscales, afin que chaque jeune puisse accéder à un logement abordable et bénéficier de dispositifs facilitant l'accès à la propriété.
- 11. Marché du travail.** Des marchés du travail équitables et inclusifs doivent promouvoir des modalités de travail flexibles, des possibilités d'apprentissage tout au long de la vie, un accès universel au télétravail lorsque cela est approprié, une rémunération juste, ainsi que l'élimination des stages non rémunérés et de toute autre forme de travail exploitante, afin de permettre à tous les jeunes de s'épanouir dans une Europe en mutation.
- 12. Santé.** Des normes minimales contraignantes garantissant l'accès à des soins de santé publics doivent être adoptées, couvrant la santé mentale, la santé reproductive et les services de réduction des risques. Ces normes doivent être conçues et suivies en collaboration avec les communautés marginalisées et être accessibles à toutes et à tous.
- 13. Revenu universel.** Un revenu minimum doit être garanti pour les jeunes de 18 à 30 ans, afin de garantir que la participation sociale et citoyenne devienne un droit réel et protégé.
- 14. Participation numérique.** L'accès universel aux infrastructures publiques numériques et aux programmes éducatifs doit être garanti, afin de veiller à ce que l'innovation technologique renforce la participation démocratique plutôt que de créer de nouvelles inégalités.
- 15. Démocratie numérique centrée sur l'humain.** La démocratie doit être modernisée grâce à des outils innovants de participation numérique centrés sur l'humain, notamment des assistants civiques fondés sur l'intelligence artificielle, des pétitions électroniques, des consultations en ligne, des systèmes d'identité numérique et, le cas échéant, le vote électronique.

